

ADVERTENCIA 1.— Toda clase de correspondencia en el mismo literario que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono núm. 37.— No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. Teléfono, número 67.

Número suelto, DIEZ céntimos.

Dos ediciones diarias

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Domingo, 10 de Septiembre de 1922

Año XXXVIII.— Núm. 11.745

Precios de suscripción en toda España. SEIS pesetas al trimestre

Auncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa; Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos, anticipados

UNA PLAUSIBLE OBRA MUNICIPAL

El abastecimiento de agua a la ciudad está asegurado.

La feria salmantina se ha inaugurado, además de con los festejos públicos, con una obra municipal, anhelo ferviente del alcalde, Sr. Anaya, que, al fin, ha visto convertida en realidad.

Esta obra municipal no puede ser otra—tan grave era el problema y tantas derivaciones presenta—que asegurar el abastecimiento de agua a la ciudad. Ha sido un festejo callado, casi anónimo, pero que bien merece los honores de la publicidad más amplia.

El Sr. Anaya nos invitó ayer tarde a ver la obra ejecutada. Y he aquí, como cosa extraordinaria, una obra municipal en la que nadie se ha eternizado en su labor, haciendo honor a la costumbre tradicional, sino que, por el contrario, hay que hacer la justicia de proclamar la actividad en el enorme trabajo desarrollado en poco menos de veinte días.

A primera vista parecerá sencilla la jornada realizada. Si nos concretamos a decir que en el tiempo antes dicho ha sido desenterrado un kilómetro de tubería, y vuelto a colocar en nuevas zanjas abiertas, desde la casa de máquinas a los depósitos del agua, la obra no revistirá los caracteres de extraordinaria. Pero si el lector se acerca a ella, la ve y mide el esfuerzo, y, sobre todo, el resultado, tendrá que batir palmas en loor del señor Anaya y de los técnicos, señores Lozano y Ledesma, acometidos res de la magna empresa.

La cuestión que para abastecer de agua a Salamanca se presentaba era complicada y difícilísima. Poseyendo sólo el Ayuntamiento una tubería de impulsión y dos grupos elevadores heterogéneos, el caudal de agua que éstos, al funcionar solo uno, por no poderlo hacer los dos a la vez, arrojaban sobre los depósitos era ya insuficiente para el consumo de la población.

¿Cómo salvar esta grave dificultad?

Se pensó en multitud de soluciones, que además de muy costosas, serían terminadas a largo plazo. Una nueva tubería de impulsión de 250 milímetros, costaría 50.000 pesetas.

Y entonces el técnico Sr. Ledesma, con su clara inteligencia y su competencia envidiable, propuso una solución sencilla, provisional, que llenara los fines de abastecer a Salamanca de todo el agua precisa, unos 6.000 metros cúbicos diarios.

Y se le ocurrió utilizar una tubería antigua de 200 milímetros que estaba enterrada en varias calles de la ciudad, como tubería de impulsión, encaufándola al grupo de reserva del Ayuntamiento, que lleva el agua a los antiguos depósitos.

La idea fué aceptada. El interés del Sr. Anaya era por que Salamanca no careciese de agua. Y con el carácter de provisional, la solución de Sr. Ledesma pareció de perlas, y el ingeniero Sr. Lozano la aceptó también, y con el Sr. Ledesma, puso manos a la obra.

La obra ha sido hecha en 20 días. Un kilómetro de tubería fué desenterrado, transportado y tendido de nuevo. Se hicieron en la casa de máquinas las modificaciones precisas, que fueron muy duras y muy trabajosas, y en la noche del primer día de la feria de la ciudad, comenzó a funcionar, y así continúa, con las solas interrupciones que ocasiona la falta de energía eléctrica, que sufre ahora frecuentes alternativas, que ocasionan la paralización de las máquinas.

El agua que la ciudad recibe ahora y recibirá en lo sucesivo, procederá de los depósitos nuevos, para que en ningún momento falte el líquido elemento en las casas más altas de la población.

Para esta obra, que tanto beneficio ha de proporcionar al vecindario, se presupuestaron 10.000 pesetas. Con poco más de 6.000 han podido ser ejecutadas.

Y con tanto interés las han realizado los obreros y el personal municipal, que nos complacemos en hacer público, para satisfacción de todos.

EL ADELANTO ADMITE ENCARGOS DE REPRODUCCIÓN DE FOTOCOPIAS, DURANTE TODA LA NOCHE, EN SUS TALLERES TIPOGRAFICOS, RAMOS DEL MANZANO, NUMERO 42. TELEFONO NUMERO 67.

El asunto de las clínicas y su inmediata solución.

El ministro de la Gobernación y el interino de Instrucción Pública, en unión de los señores marqués de Retortillo, el asesor Sr. Auñón y el senador por la Universidad D. Luis Maldonado, han celebrado estos días últimos—según nos informa nuestro corresponsal en Madrid—frecuentes reuniones, para estudiar detenidamente el problema de las clínicas y proceder a su resolución.

Según nuestras noticias, se redactaron varios proyectos de Real orden y parece que la salida definitiva del subsecretario Sr. Castell, para Zuazo, donde se encuentra temporalmente el ministro propietario, significa que ha ido a consultar con él aquéllos, para mayor seguridad de buen éxito; pues lo que se desea es hacer las cosas de mutuo acuerdo entre ambos ministros y en forma de no lesionar derechos y evitar recursos que pudieran surgir.

Todos los que intervienen en el asunto comenzando por el Sr. Piniés, trabajan con el mayor deseo de servir a Salamanca en su Facultad de Medicina y que el viaje de SS. MM. sea nuncio de buenas nuevas.

Se espera, pues, que la resolución definitiva de este asunto sea rápida, no habiendo podido, como no era su deseo, esperar el regreso a Madrid del señor Castell el senador Sr. Maldonado, por haber recibido de Salamanca noticias alarmantes del estado de salud de su hermano D. Joaquín Maldonado.



Pergamino que la Sociedad Helmántica, organizadora del homenaje a la Guerrero y Mendoza, ofrece a estos.

UNA CIRCULAR

El concurso de ganados y la Exposición Industrial.

La Diputación provincial de Salamanca ha organizado para el mes de Octubre próximo y coincidiendo con la estancia de SS. MM. los Reyes en esta capital, un concurso de ganados y productos agrícolas e industriales, donde se ponga de relieve la riqueza y trabajo de nuestra provincia y se de la seración, más exacta posible, de la importancia de la ganadería, de la agricultura y de las industrias, demostrando a la vez los progresos de las mismas, gracias al patriotismo, al estudio y abnegación de los Ganaderos, Agricultores e Industriales.

Son muchas las dificultades que para ello hemos de tocar, pero contando de antemano con terrenos suficientemente amplios y en condiciones precisas para albergar los animales e instalar los productos agrícolas e industriales, realizar obras y facilitar la concurrencia del público en general, el problema más importante está resuelto; estos terrenos han sido cedidos por el Patronato de La Vega, y la Diputación expone público testimonio de gratitud a dicho Patronato, que, con su ilimitado cariño por la provincia, ha facilitado esta empresa, cediendo los terrenos necesarios, donde encontrarán los concurrentes las posibles comodidades en ciertos aspectos de esta naturaleza; la Diputación, por su parte, ha realizado un esfuerzo considerable y en la medida de lo posible concederá premios de consideración a los distintos grupos del Concurso.

La Diputación cree de necesidad insistir mucho en el llamamiento a la colaboración de todos; el programa que ofrece para este concurso, no es perfecto, pero espera la ayuda de todos, ganaderos, agricultores e industriales, Consejo de Fomento, Prensa, Cámara Agrícola, Asociación general de Ganaderos del Reino y de todas las corporaciones, asociaciones, juntas y entidades, para llevar a feliz término el concurso que ha de señalar la gran vitalidad de nuestra querida provincia.

Salamanca y Septiembre de 1922. El presidente, Rafael González Cobos.—El secretario, Evaristo Díez.

La cartelera de Feria

Para hoy.—Homenaje a María Guerrero y Fernando D. Mendoza.

Para mañana.—Misa de campaña y bendición de u ómóvies, a las doce, en la Plaza. Por la noche, verbena de la Helmántica, en el frontón. Teatros y conciertos en la Plaza.

Hoy se abren los comercios

La Patronal de Comerciantes comunica a todos sus asociados que, celebrada en el día de hoy una entrevista su junta directiva con una comisión de dependientes de comercio, en la Alcaldía, y con asistencia de los señores presidente de la Junta local de Reformas Sociales e inspector del Trabajo, con el fin de proceder a la apertura de los establecimientos mercantiles el domingo, 10 del actual, en la forma que determina la ley del descanso dominical en sus artículos 9 y 16, acordaron, de conformidad ambas partes, que dicho día se proceda a la apertura de referidos establecimientos, a la hora que en esta fecha se viene haciendo y clausurándolos a las dos de la tarde, con lo cual se da cumplimiento a lo que también disponen los artículos 18 y 19 del mismo reglamento.—Salamanca, 9 de Septiembre de 1922. El presidente accidental, Antonio Montero; el secretario, Gerardo de Anta.

EL ACTO DE HOY

La Guerrero y Salamanca.—El por qué del homenaje

Un místico de gran espíritu, San Pedro de Alcántara, decía a Santa Teresa, en un acto de fineza y delicada comprensión de su feminidad, que las mujeres son más aptas que los hombres para el ejercicio de la mística y disfrute de sus más altas comunicaciones.

Esto trae a colación la pregunta muy debatida de la aptitud de la mujer para otras elevadas aplicaciones del espíritu humano—para la ciencia, para el arte.

Ciñendonos a una manifestación específica del arte, nos atreveríamos a decir, remediando la expresión de San Pedro de Alcántara, que la mujer es, como para la danza, más apta que el hombre para la representación teatral, la cual encuentra, en la feminidad, un sujeto de expresión maravillosamente dotado.

Nadie entre nosotros ha desarrollado una acción creadora y artística tan gallardamente como María Guerrero.

Y en estos tiempos y en esta España, donde los contornos se desvanecen en todos los órdenes y se acusa cada vez más una masa gruesa sin colorido y sin forma, ¿quién negará a María Guerrero una potente genialidad, precisamente por esas circunstancias más rara y más acreedora a la gratitud nacional?

La misión artística de Fernando y de María ha rebasado los límites usuales y se erige en un valor hispánico internacional. Son los embajadores del arte español, más allá de las fronteras y de los mares.

En el siglo XVI, cuando el Renacimiento organizó la comunicación diplomática entre los pueblos sobre un pie que, realmente, es el que subsiste hoy, las repúblicas italianas envían a las nacientes y aun rudas nacionalidades de Europa, embajadores que lo eran también del arte y de la cultura.

Eran amenudo los embajadores clérigos y letrados, y paseaban por los países latinos y germánicos aquellos sus paños curiales, en los cuales se enfundaba casi siempre un celtiborio legal o ocasional; pues aún no se había impuesto la costumbre de que fuesen a las misiones hombres casados, acompañados de sus mujeres.

—¿Qué cauce y qué celeridad—se me ocurre pensar—no hubiera tomado la misión artística y cultural de los embajadores, si junto a ellos hubiesen mostrado toda su esplendor las embajadoras de la belleza, aquellas mujeres que imprimieron al Renacimiento todos sus matices, todo su deleite y gran parte de su humanidad?

En la misión cultural hispánica.

sabiamente dirigida por Fernando Díaz de Mendoza. María es la embajadora de la belleza y del arte. Por ella España asiste insuperablemente a la vibración racial y artística de la América española. Por ella y por Fernando, nuestro único valor, que es nuestro arte, se mantiene altamente potenciado allende los mares como presagio de que también se mantendrá allende los siglos.

Luis Maldonado.

Una visita a los ilustres actores.

A la llegada de los celebrados artistas, hemos tenido el gusto de saludarles y ofrecerles nuestros respetos.

En aquellos momentos acertó a pasar tropa formada, y preguntó doña María por la procedencia de los soldados. La dijimos que regresaban de África, y ella suspiró, inquiriendo de dónde venían, porque también tiene un hijo, próximo a cumplir, en Melilla.

Quien tantas veces la admiró, viéndola fingir el placer y el dolor, pudo observar que *aquello* era verdad; era la madre que desea la vuelta del hijo, a quien tiene presente en los momentos de mayores triunfos.

Como su cuarto da a la Plaza de los Bandos, al recordarla que desde el balcón se ven la casa de D.ª María la Brava y la de las bodas de Felipe II, ella demostró estar muy enterada de nuestras leyendas y que no sólo conoce, sino que admira los monumentos y rincones artísticos de Salamanca.

Una cosa sorprende en su charla, lo bien que suena el castellano de sus labios, quizá porque consagró su vida en carrera triunfal, dedicada a poner en escena las maravillosas obras de Calderón, Lope de Vega y Tirso de Molina.

¿Quién no recuerda? Aquellas temporadas del Español, en que los carteles anunciaban *El alcalde de Zalamea*, *La moza del cántaro*, *El desdén con el desdén*, ella, que unió su vida a un proceder, que desdeñando prejuicios sociales se consagró por entero al arte, ha hecho más por el habla y cultura españolas que todos nuestros diplomáticos.

Si se compara la labor del cómico con la del escritor, se ve que la de los actores dura sólo las horas de la representación, lo que una hoja del calendario. Además, la vida en escena, contraria a la natural de sol y libertad, agota las energías. Por eso, quizá, recorriendo España los días de más fiestas, son los que menos se divierten.

Mas esta vida asendereada y de



El homenaje de hoy.—La ilustre actriz D.ª María Guerrero.

Quisicosas

Ayer llovió una fufusa, pero llovió y está mal. Como charro a mí me pesa esto, que es poco formal. Con lamentable porfía, durante meses y meses soportamos los reveses tremendos de la sequía, y hoy, comenzada la feria, nos amenaza un turbión, cosa que es muy poco seria en la presente ocasión. Ni el labrador, ni el urbano, porque ninguno es un loco, aprueban este equívoco que se da al Zaragozano. En tiempo de sementera, agua venga noche y día. Hoy que hay que gozarla, fuera mucho mejor la sequía. Dilatainas y gigantones y esos mil festejos varios, sobados y rutinarios, que son nuestras diversiones, en su humilde condición—hay excepciones, es claro—no merecen el reparo triste de una inundación. Pues, como cualquiera nota, fiestas que aquí el magin fragua son bien pasadas por agua, aunque no llueva ni gota!

Chocolates Enrique Prieto

COMPLETAMENTE PUROS
Fabricados con arreglo a las últimas disposiciones decretadas por el Gobierno.



El homenaje de hoy.—El ilustre actor D. Fernando D. Mendoza.

ajeteo continuo ha servido a don Fernando, que por su educación era artista, y a D.ª María, con su cultura e instinto de mujer, para conocer, no sólo en qué partes nos dejaron nuestros antepasados joyas dignas de reproducirse, sino los obreros que continúan la tradición y saben trabajar rejas y tapices, lámparas y artesones que recuerden nuestro pasado.

Sacrificando vida y dinero, en aquellos países de los que nos separa un Océano, ha surgido como por encanto un templo de arte, gracias a la voluntad soberana de los dos actores.

Quizá en España nunca llegó el público al frenesí de quitar los caballos del coche para conducirlos desde el teatro a su hotel, tirando de las varas después de la función.

Por eso ellos han respondido llevando a las remotas tierras lo más escogido de nuestro arte presente.

No es a Salamanca a quien menos ha correspondido la participación, pues en la fachada del teatro de Buenos Aires campean los torreones y ventanales de Monterrey, y los antepechos de las plateas de todo el grandioso edificio, no son otra cosa que las rejas planas de la casa de las Conchas, que hemos podido admirar en una fotografía.

¿Cómo se ha operado este milagro? Porque la Guerrero ama y conoce bien nuestras cosas, y en correspondencia, puesto que se nos presenta la ocasión, debemos ir la noche del homenaje a demostrarle nuestra gratitud y reconocimiento.

Ella ha sido la embajadora que llevó a las jóvenes repúblicas las joyas más ricas de nuestros poetas y dramaturgos; ella ha sido maestra de nuestras mejores actrices; ella ha dejado jirones de vida y de recuerdos en las ciudades que representó, ella ha comunicado fe a sus hijos y los ha inducido a que caminen por esa senda difícil.

Por eso es de esperar que la ciudad tradicional de la cultura, sepa responder como debe a tales sacrificios.

Mariano de Santiago
Civildanes

DE LA AUDIENCIA

Maleta que se pierde

La noche del 4 de Abril último, llegó a esta capital el estudiante don Zacarías Cordero Sellés, incautándose de la maleta, con su equipaje, el cochero Santiago Santos Panagua y su ayudante Rafael Zizo Sánchez. Bien porque estos no se hicieron cargo de la maleta a u lida, bien porque se cayera del coche, lo cierto es que, sin culpa por parte de nadie, se extravió, con las ropas y efectos que contenía, cuyo valor ascendía a trescientos veintidós pesetas y cincuenta céntimos.

Acreditado lo expuesto en el juicio oral celebrado ayer en la Sección primera, el fiscal, Sr. Leal, retiró la acusación que provisionalmente tenía formulada; prosperando, en vista de esta decisión, las pretensiones del

letrado, Sr. Riesco, defensor de los procesados, que serán absueltos por el Tribunal.

Estaba señalado en la misma Sección, para el día indicado, el juicio oral de la causa sobre estafa, contra Joaquín Banco, y por estar enfermo se suspendió hasta nuevo señalamiento.

El Licenciado Salvadora.

Notas de Sociedad

Viajes.

Han salido: Para Valladolid el propietario don Gorzalo Alvarez.

—De Cantalapedra, para Espeja, el propietario D. Gonzalo Paradinas.

—Para El Payo, el expresidente de la Cámara de Comercio de Salamanca, D. Francisco Téllez Rus, con su ahijado Paquito Marcos.

—Han llegado: De Lisboa y otras ciudades de Portugal, D. José Alonso Gombau y su señora.

—De Albcete y Madrid, D. Fabián Villoria y su señora.

—Del balneario de Retortillo, el conocido comerciante de esta plaza, don Evaristo Pardo y su hijo Cándido.

—De Madrid, D. Manuel Martín García.

—De Ledesma, D.ª Felisa Vicén, con sus bellas hijas.

—De su dehesa La Moral de Castro, don Rafael L. Clairac, con su familia.

—De Burgos, D. Francisco Muñoz y señora, con objeto de permanecer al lado de su padre, D. Primitivo Muñoz.

—Del Ferrol, en su automóvil, después de haber estado el verano con sus hermanos los Sres. de Pérez Fernández (D. Ceferino), D. Ramón Laura, D.ª y su señora y sus hijos.

—De Granja (Oporto), el director de la línea S. F. P., D. Luis de Novaes.

Pedición de mano.

Para D. César Santos Martín, ha sido pedida la mano de la bella señorita Francisca Ceruelo, cruzándose entre los novios, con este motivo, valiosos regalos.

La boda se celebrará en el próximo mes de Octubre.

Enfermos.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, el propietario D. Joaquín Maldonado.

Con tal motivo, vino ayer de Madrid, su hermano el senador D. Luis Maldonado.

También se encuentra enfermo el joven abogado D. Manuel Díez Jarque.

Varias.

Pasa una temporada en esta con su familia, la distinguida señora D.ª Anita Cavanna, hija del general gobernador de Salamanca, D. Enrique Cavanna.

—Esta noche sale para Melilla, con objeto de incorporarse a su nuevo destino, en el regimiento de Alcántara, el comandante de Caballería, D. Pedro Díez Cuadrillero.

Lamentamos la ausencia de tan cariñoso amigo, que ha sabido merecer en la sociedad salmantina, por sus estimables cualidades, muchos y sinceros afectos.

Los obreros gráficos salmantinos.

Hoy, a las once de la mañana, se reunirán en la Casa del Pueblo, en asamblea general extraordinaria, los obreros gráficos salmantinos, para discutir las peticiones de mejoras que éstos presentarán a sus patronos.

LOS QUE VUELVEN

La llegada de los veteranos de La Victoria del cupo de 1919

Grandioso entusiasmo en la estación.-Vivas del Alcalde.-Desfile por las calles.-El rancho extraordinario.

¡Ya están entre nosotros los que, un día de agobio y de emoción por el desastre, marcharon, júbilos, a la guerra!

Han tornado a la ciudad amada cuando la ciudad se prepara al bullicio de sus fiestas; nunca más alegres, nunca más dichosos que ahora. Ya están los soldados de La Victoria en el regazo familiar, entre el halago del amigo y el abrazo maternal. ¡Oh, la alegría del que de la guerra vuelve, salvados el honor y la vida! ¡Pobres muchachos, los que allí quedaron para siempre, cubiertos de gloria, con el sentido recuerdo que la Patria puso sobre sus tumbas, que no han podido participar de la alegría inefable de la vuelta! ¡Dichosos, y bien dichosos, las madres atribuladas durante tantos meses de campaña, alborozadas y llenas de regocijo hoy, en el regreso del hijo amado, que estrecha entre sus brazos piadosos y sagrados y estampa en su frente el puro beso maternal! Para éstas, nuestra cordialidad y nuestra enhorabuena. Para aquellas que vieron marchar a sus hijos y no les fue dable presenciar su vuelta, nuestro sentimiento protando, nuestro sincero acompañamiento en su dolor.

Desfilaron, al llegar a la ciudad, los soldados de La Victoria, con sus trajes de kaque y sus amplios sombreros de caballeros del combate. Venían cansados, tostados sus rostros por el sol africano, en cuyos ojos tintineaba la explosión de alegría al verse, de nuevo, bajo las arcadas de la Plaza, en las que, en la ausencia del mozo, ¡quién sabe si pasó su dolor alguna mozueta casadera!

Ya están aquí, a nuestro lado, para gozar de las fiestas, para disfrutar de la feria, la que no pudieron ver el pasado año, y que por eso, en este, se les presenta más brillante, magnífica, halagadora de juventud y de vida.

Fuero, en fin, Salamanca, en la fría y desapacible mañana de ayer, y a pesar de la incertidumbre que reinó sobre la hora de la llegada, la delicada atención de cumplir con su deber, marchando a esperar a los soldados, acompañándoles por las calles, engalanados los balcones, arrojando flores a su paso. ¡Flores de alegría y de esperanza, que eran como deseos fecundos de la terminación de la guerra, para que esta deje de consumir vidas mozas y para que en el solar patrio la vida sea un canto al trabajo y a la tranquilidad familiar.

Ante el regreso de estos soldados de La Victoria hagamos votos fervientes porque también les llegue el día del retorno, a los que noches pasadas marcharon, para que los de hoy, pudieran volver!

El tiempo nuboso y frío, y la disparidad sobre las horas en que se anunciaba la llegada de los valerosos soldados de La Victoria, correspondientes al cupo de 1919 no fueron obstáculo para que el entusiasmo público se desbordara desde las primeras horas de la mañana, acudiendo a la estación, para tributar un grandioso homenaje de admiración y cariño a los hijos de Salamanca, que durante más de un año han estado en Marruecos, para ofrendar sus vidas en holocausto a la patria, si las vicisitudes de la lucha hubieran exigido sacrificarla, a fin de sostener firme, la augusta bandera nacional, símbolo de una historia gloriosa, llena de epopeyas, de abnegaciones y de victorias.

La Plaza Mayor, lo mismo que las calles por las que debían desfilan los soldados expedicionarios, desde dos horas antes, estaban atestadas de público esperando el paso de las fuerzas, para rendir las ovaciones y aplausos en honor a esos bizarros que llegaban de escribir la primera y brillante página en el historial del regimiento de La Victoria.

Bien venidos seáis al regazo de España y de vuestra patria chica, orlados con el laurel del triunfo y el honor de los caballeros.

EL ADELANTO OS ENVÍA SU FERVO

roso y entusiasta saludo, y recordando el eco de las explosiones de entusiasmo que estallaron a nuestro paso, repite los vitores sublimes de ¡Viva España! ¡Vivan los de la Victoria de 1919! ¡Viva Salamanca!

En la Estación.

Las ocho y media de la mañana, era la hora que prevaleció, de las diversas que se habían propalado acerca de la llegada de las tropas expedicionarias a Salamanca.

A dicha hora marchamos a la estación, para impresionar nuestra alma y nuestra pluma con la recepción brillante que el pueblo preparaba a sus valientes hijos de La Victoria.

En el andén primero se destacaba, en primer término, una compañía del 76, con bandera y música, al mando del capitán Aranz y de los alféreces señores García Plaza, Calero y Candela.

Guardaban estas fuerzas una perfecta formación y en su centro veía se al teniente Sr. Bastillo, sosteniendo enhiesta la bandera de España.

El resto del andén estaba completamente invadido por un imponente gentío, compuesto, en su mayor parte, de las familias de los expedicionarios y de sus deudos y amigos.

También se hallaban todos los jefes y oficiales francos de servicio.

El Ayuntamiento estaba representado por el alcalde Sr. Anaya, y los concejales señores Santos Borrego, García Arriba, Real, Sánchez Pérez, Martínez, García y García, y La Riva, secretario; Lázaro, ingeniero municipal, y Talavera, inspector de la guardia municipal.

Formando un grupo aparte, vimos a la distinguida madrina de La Victoria, D.ª Laura Rodríguez Banco Cobaleda, con su esposo, D. Matías Blanco.

De la Cruz Roja, se hallaban, su intachable presidente, Sr. Domínguez Zabala y los vocales de la misma, Sres. Hernández Contreras (don E.), Vals. Martín (don H.), Pedraz Martín (don L.), de Miguel y una sección de ambulancia compuesta de veinte camilleros.

La Cámara de Comercio estuvo representada por D. Juan Mirat.

Antes de señalar el reloj de la estación la hora designada, circuló la noticia que hasta las nueve y media no llegaría el tren militar.

Enseguida, las bandas de cornetas y de música, ejecutaron la Marcha Real y la mayoría del público se descubrió al paso de la bandera, que fué colocada en el despacho de la subefatura hasta que llegase el tren.

Los soldados rompieron filas, paseando por la estación.

Para amenizar la permanencia de la muchedumbre, la banda ejecutó bonitos pasacalles, hasta diez minutos antes de llegar el tren militar.

Numerosas personas, al paso del sagrado emblema de la patria, permanecían con sus cabezas cubiertas y esto es hartamente lamentable, no porque implique que en sus almas anidan sentimientos bastardos, lo cual nos repugnamos imaginarnos, sino porque revela una incultura deplorable y humillante.

A las diez menos cuarto la ola humana, que invadía la estación, principió a agitarse al percibir el penacho de humo que brotaba de una gallarda locomotora que dibujaba su silueta a la entrada de la línea del Oeste.

Todo el mundo se trasladó a la vía central y a los andenes de la línea transversal, y en este instante llegó la locomotora, adornada de banderitas de colores nacionales.

Los vivas a España, con los primeros acordes de la Marcha Real, resonaron en el espacio, y cuando los pañuelos blancos de nuestros expedicionarios enviaban saludos del alma, la multitud entró en un grito de: ¡Viva España! ¡Viva Salamanca!

Todos los de La Victoria se esforzaban por asomarse a las ventanillas, cuando el tren entraba en aguijas a paso lento.

El bizarro capitán D. Benigno González, que mandaba a los del 21, que hace unos días marcharon a Larache a sustituir a los que llegaban, venía en el estribo, con la espada levantada, saludando a la multitud, e igualmente, el alférez que le acompañaba, Sr. Herrera.

Al detenerse el tren todo enmudeció, oyéndose únicamente ruidos desacordes, prolongados, producidos por los veteranos que, abandonando los vagones, se lanzaban sobre las madres, hermanas y amigos, confundiendo las caras y los corazones en estrechos y apretados abrazos.

La banda de trompetas tocó a formación y nuestro alcalde reanimó el espíritu público con potentes vivas a las tropas expedicionarias a

España, al Ejército, a La Victoria y a Salamanca.

Comienza el desfile -La entrada en Salamanca.

Las tropas formaron en la explanada de la estación, por el siguiente orden:

Escuadra de gastadores, banda de trompetas, banda de música, los expedicionarios, la bandera y la compañía receptora.

Las Avenidas de Canals y Mirat, estaban atestadas de público, que no cesaba de aclamar a España y a La Victoria.

Todos los balcones lucían vistosas colgaduras, y lo mismo los de la calle de Zamora, por cuya calle el desfile fué una constante aclamación. Donde el entusiasmo arreció extraordinariamente fué en la Plaza Mayor.

Por la parte que pasaban las tropas era imposible transitar; pues la masa humana había formado dos imponentes barreras, y el público no cesaba de aplaudir.

En el balcón del Ayuntamiento, el alcalde, con todos los concejales, que habían acompañado a la estación, más el señor Marcos Borrego, constantemente aplaudían, lo mismo que el distinguido público que ocupaba los demás balcones de la Plaza Mayor.

El del domicilio del digno presidente de la Cruz Roja, Sr. Domínguez Zabala, estaba artística y primorosamente adornado con las insignias de la benemérita institución.

Ocupábarlo, la madrina del regimiento, D.ª Laura Rodríguez de Blanco Cobaleda, acompañada de la Junta de damas de la Cruz Roja, doña Casilda Alonso, D.ª Paulina Caparán, D.ª Rosa Sanz de Durán y la señora de Domínguez Zabala, con sus hijos.

Al pasar las fuerzas de La Victoria frente a este balcón, recibían una verdadera lluvia de flores.

Todo el tránsito de las tropas por la plaza de la Carcel Vieja, Plaza del Mercado, calle del Obispo Jarrín, Plazuela de San Julián y Cuesta de la Carcel, hasta el cuartel, fué una inmensa aclamación.

Penetraron en el cuartel y formaron en el patio, hasta que se retiró la bandera.

Entonces, el capitán D. Benigno González, dijo que a las doce sería la primera comida, y la segunda, obsequio del Ayuntamiento, a las siete y media.

Las tropas desfilaron y los soldados expedicionarios de cuota pasaron a consignar su residencia.

Oímos decir que esta mañana serían licenciados los de cuota, no pudiendo serlo, apenas llegaron, por el rancho extraordinario del Ayuntamiento, por tener necesidad de ser revistados.

POR LA TARDE

El rancho extraordinario.

Respecto al rancho, cuyo menú lo insertamos en el número de ayer, diremos que fué suculento, y que estaba perfectamente condimentado.

Asistieron a este acto, el segundo jefe de la Capitanía de esta región, general de división, D. Manuel Martín Sedeño; el diputado a Cortes, don Diego Martín Veloz; el gobernador militar general, D. Enrique Cavanna; el alcalde, Sr. Anaya, y los concejales señores Lago, Lucas, Santos Borrego, Martínez, Sánchez Pérez, Martín Morán, García

Continúa la sesión en 5.ª plana.

TEATRO * LICEO

Gran compañía de comedia de María Gámez.

Dos grandes funciones para el domingo 10 de Septiembre de 1922. A las seis de la tarde vermouth. Popular a las diez de la noche. COLOSAL ESTRENO de la comedia en tres actos y en prosa, es crítica sobre el pensamiento de una obra francesa, por Tomás Lucoño y Federico Reparaz, titulada

La doncella de mi mujer

Vermouth: Butaca 4 pesetas; general, 0,50. Noche: Butaca, 5 pesetas; general, 0,75.

Pronto, EL HIJO DEL AMOR

TEATRO * BRETON

HOY, SABADO, 9 DE SEPTIEMBRE DE 1922.

Vermouth, a las seis y media.—Función extraordinaria, fuera de abono, a beneficio del público.

Estreno de la preciosa comedia en tres actos, original del festivo autor don Pedro Muñoz Seca, que lleva por título

LA FARSA

estrenada con gran éxito por esta compañía en el teatro de la Princesa, de Madrid, en la última temporada.

Butaca, 5 pesetas. General, 0,75.

A las diez de la noche.—Segunda de abono del turno segundo.

Homenaje dedicado a los ilustres actores MARIA GUERRERO y FERNANDO DIAZ DE MENDOZA.

La Leona de Castilla

El grandioso drama en tres actos y en verso, de D. Francisco Villaespesa

Creación maravillosa de esta compañía. Suntuosa presentación.

TEATRO MODERNO - EMPRESA FRAGA (S. A.)

TEMPORADA DE CINE Y VARIETES

HOY - 10 DE SEPTIEMBRE DE 1922 - HOY

TRES GRANDES SECCIONES - TRES

Tarde, a las tres y media, vermouth y noche, a las diez y cuarto.

ROSARITO PACHECO | D' Anselmi

Genial canzonetista hispano-argentina. Lujo, arte, presentación.

Se proyectará, además, la primera, segunda y tercera parte de la interesantísima película Baghira, el Tigre de la India. Mañana, popular, a mitad de precio.

Notable ventrílocuo y cantante. Nuevo repertorio.

Luz eléctrica individual, propia para casas en el campo y pueblos donde

no existan centrales

Problema resuelto en absoluto, en seguridad, economía y sencillez, con el **GENELECTRO SPINO**, patentado en todo el mundo. Carece de mecanismos motores; manejo sencillísimo. No precisa atención más que unas horas cada semana.

Aparatos desde **548** pesetas, libres de todo gasto y con carga para varios meses. Garantía absoluta en las ventas para el comprador; hasta instalado, no hay pago alguno. Se garantiza por un año.

Puede verse funcionando un tipo Genelectro en Salamanca, en la Lotería del Sr. Brizuela, Dr. Riesco, 37, frente al Liceo.

Delegado en la provincia: D. Felipe Rodríguez, ingeniero.

Pensión Victoria.

Gran Restaurant y Hospedaje a cargo de PIERNA

GARCIA BARRADO, 4.-SALAMANCA

TELEFONO 390

HIJO DE FLORENCIO R. VEGA

BANQUERO Plaza Mayor núm. 35

Casafundada en 1850
Cuentas corrientes a la vista y a plazos, abonando intereses.
Compra y venta de monedas de oro y billetes de todos los países.
Giros y cartas de crédito sobre plazas de España, Extranjero y Ultramar.
Compra y venta de valores del Estado e industriales.
Esta Casa se encarga, por cuenta de sus clientes, de toda clase de operaciones de Banca.

CALVICIE

LA QUE SE PRESENTA EN FORMA DE REDONDELES (PELADA) Y POR DEBILIDAD DEL BULBO PILOSO, SE CURA EN POCOS DIAS CON EL

Licor contra la calvicie, de Heredia.

DE VENTA EN LA FARMACIA DE SU AUTOR:

Rúa, 45. -- Salamanca.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD

ZAMORA, 27. ISABELES, 1.

Salamanca.

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN EL AÑO DE 1881.

REALIZA LAS SIGUIENTES OPERACIONES.

- Caja de Ahorros: Abonando interés de cuatro y cuatro y medio por ciento.
- Huchas de Ahorro: Muy prácticas para ahorrar, a domicilio. Alquiler anual: Cincuenta céntimos.
- Préstamos: Con garantía hipotecaria y personal.
- Créditos en cuenta corriente: Con garantía personal de valores del Estado, mercaderías depositadas en los Almacenes generales de Salamanca, y sobre moneda extranjera.
- Funciona como Caja de Previsión Social, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, teniendo en este ramo operaciones de ahorro, seguro obrero obligatorio y pensiones.

Horas de oficina: De nueve y media de la mañana a una de la tarde y de cuatro a seis. Días festivos: De nueve y media a doce.

EL CONSEJO DE ADMINISTRACION está formado por prestigiosos salmantinos, como son: Presidente don Fernando García Sánchez; Vicepresidente, don Fernando Iscar Peyra; don Vicente García Martín; don Francisco Núñez Irujo; don Gonzalo Miguel del Corral; don Manuel González Calzada; don José Villar Andrés; don Jesús Sánchez y Sánchez; don Antonio Crespo Colmenar; don Enrique Esperado Artega; don Filiberto Villalobos; don Cándido García Barrado; don Rafael González Cobos; don Julio Ibañez Moreno; don Juan Estrella Sánchez; don Vicente Pereda; don Mariano Rodríguez y Rodríguez; don Manuel Ambrosio Bellido; don Angel Llorente; don Juan Miraflores Domínguez; don Luis Infante Ortiz; don Tomás Sánchez Sierra; don José Gordo Centenera y don Emilio Roman Retuerto.

Peñaranda en fiestas.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Peñaranda, 6. El disparo de voladores en el Campo de San Francisco, nos anunció el comienzo de las fiestas.

A la calle salió el periódico anunciador y literario, titulado *Reflejos*, editado por La Selección, imprenta de S. Ferreira, que ha constituido un éxito.

Lleva originales de D. Cándido Rodríguez Pilla, de D. Sifonoso Nodal, de *El Amigo Melidas*, de Antonio Martínez Veiga, de Leoncio Martín, de Mariano Gutiérrez García, de Lino F. Gutiérrez y de Lorenzo Cantalapiedra y una encuesta aavalorada con la firma de bellas señoritas peñarandinas.

Su aparición ha sido festejada con un banquete íntimo, al que asistieron los colaboradores y las encantadoras señoritas que tan delicadamente correspondieron a la invitación de *Reflejos*.

El menú fué servido con prontitud y esmero en el hotel Español, de Cesáreo Merino.

Nos abstenernos de reseñar la fiesta cordial y simpática, motivo a la intimidad del acto.

En el teatro de Calderón, la compañía de comedias, que muy en breve aplaudirán en el teatro Liceo de esa capital, sigue dándonos a conocer las obras más salientes de la temporada en Madrid.

Después de hacernos pasar el lunes agradablemente el rato con las escenas y situaciones cómicas de *La doncella de mi mujer*, en la que la insigne María Gámez, todo finura e inspiración, nos deleita con sus parlamentos, y Manolo París nos subyuga con sus gestos, anoche, martes, nos sirvieron la obra de Muñoz Seca, *La señorita Angeles*.

Las decoraciones, lo mismo de esta obra que de las anteriores, son de un gusto y de una visualidad encantadora.

Otra vez la actriz notable nos muestra su ingenio, su dulzura, su expresión, los hilos fantásticos de su inmensa arte trézanse para acordar el éxito, para arrancar ovaciones delirantes.

Don Manuel París crea un nuevo tipo de galán joven tan perfecto, que nos hace dudar que fuera el mismo que encarnó el adusto y fiero difícilísimo papel de *Las su perhembras*.

La señora Sánchez Ariño merece un elogio por su labor, así como también Elvira Duque, Concha Bermejo Isabel Plaza, Encarnación Domínguez y Salud Posadas.

Carmen Posadas, tan graciosa como otras noches. E. pantaleón y Mora, llenos de comedia, sus frases y sus gestos causaron verdaderas explosiones de alegría.

Los demás personajes contribuyeron eficazmente al triunfo de la obra, puesto que el de la compañía ya estaba asegurado.

Hoy ponen *La Prisa*.

Ya llegaron los novillos que han de rejonearse el viernes en la plaza de toros, y que serán matados por distinguidos jóvenes de esta localidad, en obsequio y a beneficio del hospital de esta ciudad.

Los erales se llaman *Ventero*, colorao, número 51, y *Zapatito*, que es negro mezo y trae cédula de primera clase, número 55.

Los añosos son *Montero*, colorao en negro, y *Zumbato* negro zaino. Pertenecen al Registro municipal taurífico que tiene en su finca don Laureano Sánchez, y según nota son de una levadura que asusta.

Mis amigos cambiarán de color en cuanto vean el colorao. ¡Seguramente, aunque les guste el negro!

Pedro, el hijo de nuestro amigo

don Juan Antonio Martín, tuvo la mala ocurrencia, al subirse en el estribo del auto de línea de Santiago, propiedad del Sr. Cachorro, al penetrar en la plaza, y otro auto, que venía detrás, de la misma empresa, no pudiendo parar de momento se abalanzó contra el primer coche, dándole un golpe al chiquillo, que le produjo erosiones, sin que hasta la fecha sepamos el resultado de la primera cura.

La otra empresa de D. Urbano Andrés inauguró el domingo un magnífico coche, que correrá muy pronto desde Alaraz a Salamanca. Tan soberbio vehículo pasó por las plazas de Peñaranda, Macotera, Alaraz y Santiago, causando buena impresión.

Hemos tenido el gusto de saludar a D. Blas Cuadrado Carrasco, director de *La Villa y Corte*, de Madrid, distinguido amigo nuestro, que pasa una temporada en Babilafuente, donde es muy posible se dedique a estudiar el modo y el momento oportuno de llevar a la práctica el acto popular que debe organizarse para pedir la rápida terminación del ansiado ferrocarril de Avila a Salamanca.

Dueñas. (POR TELEGRAFO)

Peñaranda, 7 (8 m.)—El ferrial de hoy ha estado desanimado; sobre todo en transacciones, abundando el ganado moreno, pero con escasez de ventas, como digo.

Los becerros desencajonados para el gran festival benéfico organizado en esta, han causado excelente efecto por su presentación, siendo esto un nuevo aliciente para la hermosa fiesta en proyecto.

El paseo matinal de la plaza se ha visto sumamente concurrido, dándole el prestigio de su presencia bellas y elegantes señoritas de esta localidad y muchas forasteras.

Durante el paseo, la banda de música local ejecutó un variado programa, y la acreditada dulzaina de Salmoral interpretó su típico repertorio.

Al partido de pelota celebrado por la tarde, asistió numerosa concurrencia.

Los fuegos artificiales resultaron también muy vistosos y animados.

En el teatro Calderón, y con un lleno completo, la aplaudida rompañía de María Gámez que actuará en el teatro Liceo, de esa, puso esta noche en escena *La Prisa*, escuchando de muchos aplausos.

Dueñas

Venta permanente de ganado blanco.

Vacas en producción, novillas, becerros, terneros. Diríjase a D. Juan Manuel G. Sordo. Bazar

VINOS FINOS DE MESA

ANALISIS GARANTIZADO

Vino blanco pálido de un año, decena de botellas 3/4 litro.	9.00 ptas.
— corriente	6.50 —
— pálido, arrobas de 16 litros.	10.00 —
— corriente	9.50 —
Tinto clarete, superior	9.25 —

SERVICIO A DOMICILIO — FACILITO MUESTRAS
Bodegas de Arriba, sucesor de Los Zamoranos
CARMELITAS, 12. — TELEFONO 153

EXCELSIOR-

AGENCIA DE RECLAMACIONES A FERROCARRILES

CONSTITUIDA POR EXEMPLADOS DE OFICINAS DE INTERVENCION DE FERROCARRILES

Personal competente para reclamaciones judiciales y extrajudiciales. Tasa y destasa de talenes, y en general sobre toda clase de asuntos relacionados con transportes ferroviarios. Traducción literal de toda clase de documentos en idiomas extranjeros. Precios económicos.

DOCTOR RIESCO, NUM. 51. — SALAMANCA

COLEGIO DE CALATRAVA (PP. Agustinos)

Incorporado oficialmente al Instituto General y Técnico de esta capital:

Primaria elemental.-Primaria superior. Bachillerato

Excelentes Museos y Laboratorios de Química, Física e Historia Natural. Todas las novedades pedagógicas en material de enseñanza y métodos. Inmejorables condiciones higiénicas.

Solicítense Reglamentos y noticias de la Dirección

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DEBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un ANTISÉPTICO y un RECONSTITUYENTE Para casos tales, nada como la

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Creosota y el Clorhidrofosfato de Cal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS crónicas, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESCROFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la TUBERCULOSIS

C. PAUTAUBERGE, 10, Rue de Constantinople, PARIS, y en todas las Farmacias

HERNIADOS (QUEBRADOS)

INTERESA SABER: Que el reputado ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, Sr. Torrent, estará en Salamanca, y en el Hotel Comercio, únicamente el 11 de Septiembre, y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos, que son el bello ideal de todos los pacientes, porque dan salud y vida, y no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarse todos, absolutamente todos, cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de enfermos, agradecidos, los plegan, infinidad de eminencias médicas los prescriben como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción, lo usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero, no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase ninguna, sin antes ver primero al especialista Sr. Torrent, de nombre registrado.

Acudid siempre a dicho especialista, no dejéis de visitarle, y tened muy presente que estará en Salamanca y en el Hotel Comercio, únicamente el 11 de Septiembre.

NOTA.—Estará también en Burgos, el día 8 en el Hotel Universal; en Valladolid, el día 9, en el Hotel Imperial; en Palencia, el día 10, en el Hotel Central; en Medina del Campo, el día 12, en el Hotel La Castellana, y en León, el día 13, en el Hotel Inglés, donde asimismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente.

Talleres y despacho en Barcelona: UNION, 13. - Casa Torrent.

Folleton de EL ADELANTO (32)

BIBLIOTECA CALLEJA

GASTON LEROUX

LA ESPOSA DEL SOL

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—¿Cómo? — preguntó automáticamente el otro; y ya los encontramos... un día u otro!

—No hay duda—dijo—, es el llama que mentaba Cristobalito. El niño no se ha separado de su montura hasta que ésta ha exhalado su último aliento.

Para excitarle le ha pinchado con su cuchillo y le ha hecho en el lomo una herida bastante profunda, porque el llama suele ser de ordinario perezoso.

—¡Pobre niño!—exclamó Natividad—. ¡Qué habrá sido de él!

—Tranquílese, señor inspector. ¡No iba solo! Raimundo no le habrá abandonado... y aun suponiendo que mi sobrino le haya dejado solo, el marqués le habrá recorrido seguramente.

—Es posible—confesó Natividad inclinando la cabeza.

—¿Mntan usedes en llamas?

—¡No! Sólo los niños, que suelen montar cuando el llama lo consiente. Si, a los niños ricos se los compran con ese objeto. ¡Cristobalito tendría seguramente el suyo!

—¡Jamás hubiese creído que un llama fuese capaz de semejante carrera y de tal ligereza!

—¡Oh, no creo que éste haya formado nunca parte de esos rebaños que conducen los «carrieros», los cuales los han acostumbrado a no ser otra cosa que bestias de carga! Debia ser un animal de lujo que no había perdido su viveza y su agilidad de cabra, a menos que no fuese un llama acostumbrao a llevar niños... ¡Y además Cristobalito no debía pesar mucho! Pero ¿en dónde encontró ese animal y en dónde encontró su caballo su sobrino de usted? ¡En las cuadras de la «hacienda», sin duda!

—¡De todos modos, bien lo lamento! ¡Si no hubiesen encontrado nada, aún estarían con nosotros! ¡Y hasta el mismo marqués nos hubiera esperado! ¡Con tal de que no les haya sucedido una desgracia!

Al dar la vuelta a un peñasco que les cerraba el paso, se hallaron de pronto frente al marqués, montado en su caballo, y frente a Raimundo que iba a pie.

Cristobalito no está con ellos. Raimundo estaba pálido y el marqués livio. Por lo menos así los vio Natividad, porque a Francisco Gaspar, que no tenía puestas las gafas, el semblante de los dos hombres no le pareció muy inquietante. Natividad les preguntó inmediatamente por Cristobalito.

—¡Los miserables me han robado mis dos hijos!—contestó lúgubresmente el marqués.

He aquí lo que había sucedido:

El marqués montaba un caballo muy malo, y sólo con mil trabajos pudo hacer aquella enorme jornada. Durante la ascensión estuvo a punto, más de una vez, de abandonar su montura; pero la idea de que aún podía serle útil le hizo tener paciencia. En algunas ocasiones se vio obligado a apearse y a llevar el caballo de la brida.

Al fin, al amanecer, el bruto se mostró menos rehacio y pudo cruzar la meseta en donde los indios habían acampado. Una vez allí buscó en vano un rastro, una indicación cualquiera de su hija.

—¡Nada! ¡Nada; ni un indicio!... ¡Ah, la «Esposa del Sol» debia estar bien guardada! Al fin llegó al sitio en que yacía el cadáver del llama que mentaba su hijo. Ni por un instante pasó por su imaginación la idea de que el niño no estuviera con Raimundo; pero apesar de ello continuó su camino, presa de la mayor ansiedad. Un poco más lejos lanzó una exclamación de sorpresa al ver a Raimundo. ¡Raimundo solo, Raimundo sin Cristobalito! El novio de María Teresa explicó al desesperado padre la espantosa escena a que acababa de asistir. Ante todo, Cristobalito, en cuanto dejaron a su espalda las primeras lomas y entraron en la sierra, adelantó a Raimundo, hasta tal punto, que el joven no tardó en perderle de vista. Dos horas después, Raimundo se quedó sin caballo, porque éste dió un pase en falso y rodó hasta el torrente, matándose.

No tuvo tiempo más que para tirarse al suelo por el lado contrario y asirse a un peñasco, del cual permaneció suspendido durante un instante; luego continuó a pie su caminata por aquel sendero de cabras; y al fin llegó al campamento en el cual los indios habían debido pasar las últimas horas de la noche, lo que le hizo abrigar la esperanza de que no estuviesen muy lejos... Sguió su camino, y de repente vió a Cristobalito rodar por el sendero con el llama.

Raimundo le llamó, y el niño le oyó, puesto que en cuanto se levantó volvió la cabeza, pero inmediatamente reanudó su carrera, gritando:

—¡María Teresa! María Teresa!

Y cuando el ingeniero, levantando los ojos, miró el

camino que serpenteaba por la ladera del monte, vió a los indios y a las «mamaconas».

El niño estaba muy cerca y ellos parecían esperarle.

En efecto; en cuanto el chiquillo llegó al alcance del primer indio que caminaba a retaguardia, éste se inclinó y le izó hasta su silla, en tanto que el pequeño cautivo seguía gritando:

—¡María Teresa! ¡María Teresa!

Raimundo se precipitó tras él, pero estaba muy lejos, y los indios, en cuanto se apoderaron del niño se alejaron a buena pisa. El ingeniero se detuvo, rendido, y pocos instantes después se reunía con él el marqués.

—Estas noticias no son malas—declaró Natividad en cuanto le pusieron rápidamente al corriente de los acontecimientos.

—Los indios van delante de nosotros. No podemos perder su pista. No tienen más remedio que pasar por Huancavelica. ¡Allí encontrarán quien les dé el alto! Tranquílese usted, señor marqués.

El comisario nizo que un soldado se apease y cediese su montura a Raimundo. Cuando el soldado vió lo que querían de él, protestó indignado. Pero no le pidieron su opinión y siguió gruñendo mientras trotaba a pie detrás de sus compañeros.

Así llegaron a un sitio en donde el camino se bifurcaba. Uno de los senderos seguía subiendo, el otro bajaba para ir a desembocar bastante lejos a otro torrente que, como es natural, se dirigía hacia la costa.

Raimundo, el marqués y todos sus compañeros habían tomado ya el sendero que seguía subiendo, cuando el soldado que iba a pie declaró que abandonaba la expedición y que se volvía a la «costa»; luego añadió que se quejara al «supremo gobierno» de que el «inspector superior» se hubiese permitido quitarle su caballo. El comisario le contestó desahogado feliz viaje.

El soldado se alejó, pues, por el camino que bajaba a la costa, pero casi en seguida reapareció agitando un sombrero que acababa de encontrar en un peñasco.

—¡El sombrero de Cristobalito!—exclamó el marqués. Y todos retrocedieron. Indudablemente aquel era el indicio más precioso.

El niño indicaba de esta suerte su camino; pero hasta este indicio hubiera resultado inútil a no haber quitado

El Alto Comisario ha recaído en sus dolencias y tiene fiebre. - Los moros han atacado una posición. - Un alto personaje político señala los desaciertos que el Gobierno ha cometido en Africa. - Otras noticias.

Noticias de tarde y noche.

El Conde de Romanones hablará sobre el problema catalán y marroquí.

Madrid, 9 (8 n.)

Noticias del día.

BARCELONA

Manifiesto de los ferroviarios, amenazando con la huelga.

Los ferroviarios catalanes han publicado un manifiesto, diciendo que todavía no gozan de las ocho horas de trabajo, ni se les abona las horas extraordinarias para los efectos de la jubilación.

Estiman que están peor tratados que sus compañeros de las demás provincias.

Excitan a las autoridades a que corrijan esos abusos, amenazando, de lo contrario, con declarar la huelga en breve.

Conferencias de Romanones. La temporada teatral.

Anúnciase que en breve vendrá a Barcelona el conde de Romanones, con objeto de dar conferencias sobre el problema catalán y el marroquí.

Créese que no se podrá realizar la inauguración de la temporada teatral de Barcelona, porque los tramoyistas han pedido mejoras en los jornales, negándose a ello los empresarios.

Estos también han rechazado las bases que han presentado los actores, los cuales han enviado ya al Gobierno civil el oficio anunciando la huelga para el día 14.

Soldado gratificado. Dos atropellos. Un niño muerto.

La compañía de ferrocarriles del Mediodía ha gratificado con 500 pesetas al soldado de Artillería Manuel Testa, que mató a uno de los asaltantes del tren de Barcelona.

En la calle de Mariano Antón, de la barriada de Pueblo Nuevo, estando celebrándose la fiesta mayor, un carro atropelló a una mujer, hiriéndola gravemente.

Al lugar del suceso acudió un coche de la ambulancia municipal a recoger a la herida, arrollando a dos niños.

Uno resultó muerto y otro gravemente herido.

Se hacen grandes preparativos militares en Marruecos.

Madrid, 9 (11,15 n.)

La política al día.

La ausencia del presidente. Siguen los comentarios alrededor del Sr. Maura.

Con la marcha del Sr. Sánchez Guerra a San Sebastián, todo el interés político se ha trasladado a aquella ciudad.

Continúan los comentarios acerca de las diferencias surgidas entre el señor Maura y el Gobierno.

Los concentrados siguen esperando ser llamados dentro de poco al poder, según habíamos ya anunciado.

El Sr. Maura no dará por ahora su contestación; pero así que se abra el parlamento tomará la palabra y explicará su actitud al iniciarse la discusión del problema que ha de suscitarse inmediatamente a la apertura de las cortes.

Noticias varias.

Próximo concurso de ganado. La extinción de la langosta.

Se ha reunido el Consejo de Fomento para tratar del próximo concurso de ganados que ha de celebrarse en Octubre y ultimar los detalles, con arreglo a los cuales ha de verificarse la instalación del mismo.

Por la Sociedad Agronómica se ha acordado la instalación del campo de experimentación en el cual se pondrá en práctica el procedimiento más eficaz para la plaga de la langosta que ha azotado este año muchas provincias.

Los obreros de la madera.

Por el Sindicato de los obreros de la madera, se ha desmentido que se hagan por parte de sus afiliados actos opuestos a la seguridad pública.

Se queja de que haya intervenido la policía cerca de ellos.

Únicamente, cuando sus asuntos hubieran podido lesionar los intere-

La Federación del Remo. Asamblea monárquica.

En el palacio de la Generalidad se celebró la sesión de apertura del congreso organizado por la Federación Internacional del Remo.

Para asistir al Congreso, han venido numerosas comisiones de diversas entidades náuticas de Europa.

La Federación monárquica del sexto distrito, ha celebrado una asamblea para tratar de la actuación de la comisión del trabajo de Barcelona.

Se acordó solicitar el cumplimiento de la ley de la jornada mercantil, respecto al cierre de los establecimientos, y que se suspendan todos los procedimientos sobre multas impuestas por la comisión.

El robo de la caja de caudales. Continúan las declaraciones.

Ante el Juzgado ha declarado el obrero de la compañía del Mediodía, Juan Olive, que hizo frente a los asaltantes del tren, resultando herido.

No aportó ningún dato de interés. Se busca a dos sujetos sospechosos.

La policía recibió algunas confidencias, y a virtud de éstas ha realizado gestiones en varias calles, logrando escapar los individuos que buscaban.

MURCIA

Lance de honor entre personalidades ciervistas.

La sesión de la Diputación se suspendió con motivo de un incidente entre el presidente de la Diputación, don Agustín Escribano, y el de la comisión provincial, D. José Cardona.

Ambos son ciervistas. El incidente se promovió por intentar el segundo investigar la gestión del primero.

Se dirigieron graves insultos, nombrando padrinos para concertar un duelo.

Este ha conseguido evitarlo el gobernador.

supone que obedece a una carta dirigida a Barcelona y de la cual era portador.

Un incidente pintoresco en Cuatro Vientos. La caza de la abutarda.

El piloto aviador teniente Lecea, que realiza prácticas en Cuatro Vientos, subió hoy al aparato en compañía del comandante Estefani.

Ya a cierta altura, vieron un bando de abutardas, a las cuales persiguieron largo rato.

Lograron separar a una de ellas del grupo y la acosaron, siguiéndola de cerca, consiguiendo darle un fuerte golpe en un ala con otra del aparato.

El animal cayó herida a tierra, pero en seguida repuesta del porrazo recobró su vuelo, manteniéndolo a unos cincuenta centímetros de tierra.

Y ya cerca de Pinto descendieron los aviadores para dar caza al animal.

Este se defendía a picotazos, pero el comandante Estefani le remató a tiros.

El animal media un metro de largo, y ha sido regalado al Aéreo Club.

Los servicios de Correos. Escepticismo de la Prensa.

El subsecretario de Gobernación entrevistó con el Director de Correos, para hablarle acerca de la marcha del servicio en la Central.

Después recibieron a los periodistas, dándoles cuenta de que el servicio estaba casi completamente normalizado. Se ha de publicar aún una lista de funcionarios admitidos, pero algunos de ellos acusados de faltas graves no serán reintegrados.

Por ahora no tendrá entrada en la Central más personal femenino que el que hasta hoy se ha admitido.

Se publican los nombramientos de los funcionarios destinados a la Dirección, y en breve se inaugurará el registro de Correos.

Los periodistas se muestran muy desconfiados y dicen que, por haberse garantizado tantas veces la anomalía, el servicio continúa estancado y el giro postal no funciona todavía, causando innumerables perjuicios a muchas casas de banca y de comercio.

El Congreso de Odontología. Sesión de clausura. Acuerdos y dictámenes.

Hoy ha tenido lugar la clausura del Congreso Odontológico.

Se aprobaron varios dictámenes y se acordó considerar a la profesión independiente del resto de la medicina.

El subdelegado de Medicina habló acerca de la instrucción que había de seguirse en la especialidad.

La expulsión de la princesa Nadia. Mañana saldrá de España escoltada por la policía.

Por la autoridad se ha decretado la deportación de la princesa Nadia, que tan triste celebridad ha alcanzado por el pasado asunto Lefevre, que tanto ha intrigado a la opinión.

Mañana, acompañada de dos agentes de policía, saldrá la princesa para la frontera francesa, con obligación de no volver a pisar el territorio de la península.

Noticias de Marruecos.

La enfermedad de Bargout. Ataque a una posición. Abd-el-Krim envía emisarios a las kabilas. Una expedición de enfermos.

El Alto Comisario, a consecuencia de los bruscos cambios de presión de estos días pasados, ha sufrido una pequeña recaída en su enfermedad, encontrándose actualmente con algunas décimas de fiebre.

Está sujeto a un régimen especial y recibe la visita de un especialista que ha de tratarle en el curso de su mal.

El jefe del Tabor de Tánger, Páxio, se encuentra en esta, habiendo cumplimentado a Bargout.

Por gente de Abd el Krim, se ha atacado a la posición de Olan-aixa, ignorándose los resultados de la agresión.

Se esperan ansiosamente detalles de las consecuencias y bajas que hayan podido ocurrir.

Por conducto muy autorizado se sabe que los beniuirguales han celebrado una conferencia de jefes y tienen el proyecto de celebrar otra inmediatamente para tratar de los recursos que ha solicitado Abd-el-Krim.

El cabecilla moro ha enviado también emisarios con el mismo objeto a Beniulixech.

Ha salido para Ceuta la expedición de enfermos anunciada. Está

compuesta de 108 soldados, en su mayoría atacados de paludismo.

MELILLA

Los horrores de la guerra. Preparativos militares.

Muchas familias moras, que vienen huyendo de las eventualidades de la campaña y de los perjuicios que causan en sus hogares los avances de nuestras tropas, se han presentado en esta plaza para ponerse a cubierto de los rigores del cañoneo.

Próximamente se verificarán grandes paseos militares integrados por fuerzas de todos los cuerpos y con el concurso de la aviación.

Se harán activamente obras para la explotación de nuevos pozos y aprovechamiento de los mismos.

Así mismo se instalarán hornos de campaña y se aumentarán las fortificaciones, haciendo del campamento un lugar inexpugnable.

En breve vendrá el Alto Comisario con objeto de presenciar estos preparativos.

LARACHE

Soldados de distintas unidades marcharán dentro de poco a Sevilla para recibir la bandera que se les regala en esta ciudad y que se está adornando artísticamente por aristocráticas damas de la capital andaluza.

CEUTA

Un banquete a bordo.

Los legionarios, queriendo corresponder a los agasajos que les han hecho los marineros, han correspondido a esta deferencia, siendo agasajados por ellos a bordo, donde tuvo lugar un acto de profunda simpatía y confraternidad.

La visita de la reina a los submarinos. Las regatas de traíneras.

La reina marchó hoy a Pasajes donde visitó a los submarinos y al barco Cancelo.

De madrugada.

El general Tuero y los coroneles Lacanal y Sirvent, a sus destinos.

Madrid, 10 (4 m.)

Telegrama oficial. Regreso de López Ferrer a Tetuán.

Participa el alto comisario lo siguiente:

Precedente de Melilla ha llegado a Tetuán el secretario general de la Alta Comisaría, señor López Ferrer, acompañado de la comisión de indígenas que se trasladó a la zona occidental de nuestro protectorado, con objeto de entregar los nombramientos de caides y jallias.

El «Saboya VII», en peligro. Un vapor francés le remolca a Argel.

Esta mañana recibí un radiograma expedido por el capitán del vapor francés *Harrayón*, participándome que en alta mar encontró un hidroavión titulado *Saboya VII*, tripulado por el capitán Franco como piloto, el teniente Meléndez, como observador y un mecánico.

Dicho vapor lo remolcó a Argel para cuyo punto ha salido el *Déda lo* con el fin de traerlo a Melilla.

El *Saboya VII* salió hace dos días acompañado del *Saboya I*, el cual al verle a vuelo franco le perdió de vista.

Sargento herido.

En Xauen el legionario Jaime Beltrán, el día 8, se le disparó el fusil casualmente, hiriendo gravemente al sargento Rufo Vargas.

En los territorios de Ceuta, Tetuán, Melilla y Larache sin novedad.

Otras noticias.

BARCELONA

El coronel Lacanal visita al regimiento de Vergara.

El gobernador militar ha presentado al regimiento de Vergara al coronel Lacanal que mandó este regimiento antes de marchar a Africa.

Cuando entró en el cuartel, las tropas formaron y le tributaron honores, aclamándole.

A esta se le sirvió un rancho extraordinario.

Los jefes y oficiales del regimiento con otros distintos jefes que guardan esta ciudad, le obsequiaron con un banquete, en el que reinó la más afectuosa cordialidad.

El gesto de La Cierva. Lo que dicen los íntimos de Lacanal. Procesamiento de Berenguer y Cavalcanti.

Los amigos íntimos del coronel Lacanal, dicen que hoy ha quedado reparado el gesto del Sr. La Cierva

Los submarinos hicieron distintos ejercicios que fueron presenciados por la soberana.

Los marineros tributaron una cariñoso manifestación de simpatía a doña Victoria, aclamándola repetidas veces.

El rey estuvo también con los infantes visitando la escuadra.

Reina gran animación por las regatas de traíneras.

Millares de forasteros han llegado para presenciarlas, y todos los hoteles y pensiones están completamente llenos de público.

El resultado de las regatas.

El aspecto que ofrecía la bahía, casi cubierta por los centenares de embarcaciones que en todos los sentidos navegaban, era pintoresco en extremo y el numeroso gentío que presenciaba las pruebas, contribuía a dar mayor animación al cuadro.

Primeramente salieron a tomar parte en las regatas cuatro traíneras, y después otras tres.

Asistían el rey D. Alfonso, la reina D. Cristina, los infantes y el duque de Tlavería.

Aun cuando todavía el jurado no ha otorgado los premios por el orden de colocación de las embarcaciones, corresponde el primero, de 3.000 pesetas, al equipo de Guetaria.

El segundo, de 2.000, al equipo de Pasajes.

Y el tercero, de 1.000, al de San Sebastián.

Entre los dos primeros equipos se ha de disputar el premio de honor.

Dice Fernández Prida.

El ministro de Estado ha manifestado a los periodistas que trabaja activamente y que en estos momentos tiene entre manos un asunto de gran interés.

El Sr. Prida dijo asimismo que se ocupa de una línea nueva de ferrocarril en Larache.

RIVERA

al leader del sindicalismo catalán, Argel Pestaña, sobre su traslado a Barcelona, se ha opuesto rotundamente a que se verifique, diciendo que su estado todavía es de cuidado, no respondiendo, por consiguiente, de las consecuencias que el traslado pudieran originar al herido.

El Juzgado que entiende en el asunto del tren de Pueblo Nuevo, ha practicado una importantísima diligencia en la cárcel, tomando declaración a los detenidos como presuntos autores del robo de la caja de caudales y a los testigos que comparecieron a declarar en días anteriores ante el Juzgado.

Se verificaron diversos careos, siendo infructuoso el resultado de esta prueba.

MALAGA

Llegada del general Losada y Muley Hafid.

Ha llegado a esta capital acompañado de su esposa, hijo y de su ayudante, el general Losada.

Embarcará esta tarde a bordo del vapor *Lázaro* con dirección a Melilla.

También ha llegado el exultante de Marruecos Muley Hafid y su secretario.

Permanecerá en esta capital una larga temporada.

Entierro del capitán Lagama.

En el correo de Melilla han llegado los restos del capitán Lagama, acudiendo a recibirlos al puerto menso gentío.

Inmediatamente se organizó la comitiva fúnebre, marchando al cementerio de San Miguel, donde fueron enterrados.

Presidieron el duelo las autoridades.

Una compañía de Infantería le tributó los honores fúnebres.

Asamblea de maestros.

Presidida por el director de primera enseñanza, han celebrado una importante asamblea los maestros nacionales de esta provincia.

Se debatieron varios asuntos relacionados con la enseñanza y al finalizar, los asambleístas invitaron al director general con un suculento banquete.

OVIEDO

Protesta contra el tratado de comercio de Inglaterra.

Se ha celebrado una importante asamblea seguida de una imponente manifestación, para protestar contra el tratado de comercio con Inglaterra, que lexiona intensamente los intereses de esta región.

Asistieron nutridas comisiones de todos los pueblos.

La asamblea se efectuó en la plaza de toros.

Una comisión de manifestantes subió al Gobierno civil para entregar al representante del poder central las conclusiones que se habían adoptado en la asamblea.

Todos los Ayuntamientos han telegrafiado al Gobierno, consignando idéntica protesta contra el tratado de Inglaterra.

Extranjero.

CONSTANTINOPLA

Las condiciones del armisticio. El generalísimo del ejército otomano exige que la petición del armisticio la hagan los griegos directamente.

Como condiciones se les exige el abandono de la Tercia, y que los oficiales griegos que se encuentran en Constantinopla, abandonen inmediatamente esa capital.

El ejército turco ha ocupado el ferrocarril de Tabura hasta Manissa.

Las fuerzas griegas han abandonado la ciudad, embarcando rápidamente.

Los toros.

SAN SEBASTIAN

Los Taberneros, superiores. Cogida de Artillerito. Se ha verificado la corrida regala con un entradón.

El Rey iba acompañado de su hijo o el infante D. Jaime. Al aparecer en el palco regio, fueron ovacionados.

Ambos vestían de marinos. Los toros de Taberno, superiores.

Fortuna estuvo bien en los dos que le correspondieron.

Nacional I, valiente. Valencia I, colosal en uno, del que cortó las orejas y el rabo.

Nacional II, valentísimo en los dos. El tercero, a la salida, se arrancó contra el picador Artillerito, que se hallaba sentado en el estribo.

Le corneó terriblemente, causándole una herida gravísima que le atravesó el peritoneo, el epigastrio, la pleura y el hígado. Se desconfió en salvarle. RIVERA